
県民連絡会・女性分野の共同要求連絡会学習会開催            

 発行日 2018年6月25日 

    ＮＯ．35 

  はたらく女性のフロアかながわ（ＷＷＦＫ） 

   〒221-0855 横浜市神奈川区三ツ沢西町８－２５－２０３ 本間重子気付     
    電話／FAX ０４５（３２３）０６５３  E-mail wwfk@hotmail.co.jp 
     HP  http://wwfk.jimdo.com/  

－１－ 

6月20日午後、年金者組合神奈川県本部会議室

で、「いのちとくらしと雇用・営業を守る神奈川

県市民実行委員会（県民連絡会）女性分野の共同

要求連絡会の学習会が開催されました。2019年

度に向けた要求をまとめるに際し、4月に改訂さ

れた第4次（改定）「かながわ男女共同参画プラ

ン」について学習を深めようと開催されました。 

 

▼第4次プラン（改定）の説明 
 神奈川県人権男女共同参画課グループリーダー

新井香苗さんから改定プランの概要を聞きしまし

た。この4月から県民局が廃止され、福祉子ども

未来局へと組織改編されましたが、総務室と並ぶ

独立した1課となり、全庁的に連携することは変

わらないとの説明が冒頭ありました。 

 改定プランは、Ⅰ計画の基本的な考え方 Ⅱ現

状と課題 Ⅲ計画の内容 Ⅳ体系図 Ⅴ具体的な

取組みで構成されています。 

 特に、「重点的に取り組む事項」として挙げら

れているのが、（１）政策・方針決定過程への女

性の参画と理工系分野や防災分野の男女共同参画

促進。（２）働き続けることを希望する女性が出

産や育児、介護などにより就業中断なく働き続け

るための支援。（３）配偶者等からの暴力の未然

防止、被害者支援、ひとり親家庭や高齢単身女性

など、生活上困難な女性等が安心してくらせるこ

とができるよう、それぞれの実情に応じた支援。

（４）「男は仕事、女は家庭」の「固定的性別役

割分担意識」の解消に向けた意識改革。特に近年

保守化している若い世代への意識啓発。（５）市

町村やＮＰＯ、民間企業等の連携・協働。男女差

を明らかにし、的確な施策につなげられるよう、

ジェンダー統計の充実とデータの見える化。と

なっているとのことです。 

 

▼意見交換から 
 説明を受けて次の意見交換がありました。 

・全庁的横断的な役割はどうなっているか ⇒審

議会の委員など女性の登用について旗振りを行

い、庁内会議で、なぜ数値が上がらないか突っ 

 

 込んだ議論をしたい。 

・全庁横断的と言うが、明確にしてほしい ⇒庁

内に人権男女共同参画施策推進会議がある。 

・パブコメに参加したが、結果の公表はしたのか   

⇒HPに掲載した。 

・福祉部に入っていい面があったというが、どの

ような効果があったのか ⇒DV被害者の保護

など生活保護との関連が強いので、意味はあっ

た。 

・G7でも話題になり世界的には、あらゆる場面

でジエンダーの視点で見直しが行われなければ

ならない、ジエンダー統計の推進は必要だが、

LBGTの取り組みとの関係でどう考えるか ⇒

これからの論議になる。 

・母子の世帯の貧困が話題になり。事業の受け手

として県母子連がやっていた事業があるが母子

連が解散、今後どのような方法で支援をしてい

くのか ⇒直接の担当課ではないのでわからな

い。 

・女性関連資料が県立図書館に

あるが、整備が問 題。意識

改革には図書の充実が重要、

図書予算が減らされている。

女性関連資料の充実が必要、

人権男女共同参画課として図

書館へ要望してほしい。  
・ジェンダー統計を重点に取

り組むのあれば、専門の職員

の配置をすべきである。ま

た、各分野に対する実効ある

働きかけを積極的にする必要

がある ⇒今年は無理、把握

はしたい。  

    （記録：小島八重子） 
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日本国憲法の下で制定された 

「優生保護法」 
国会の「優生保護法下における強制不妊手術に

ついて考える議員連盟」からの呼びかけがあり、

院内勉強会に、神奈川県議会からも他会派の議員

とともに参加しました。 

＜踏みにじられた人権＞ 
「優生保護法」は、「不良な子孫の出生を防止

する」として、1948年に制定されました。強制

された中絶手術は約５万９千件、不妊手術は本人

同意無しの１万6475件を含む約２万５千件に上

ります。 

1996年に「母体保護法」に改訂され、遺伝性

疾患等を理由とした不妊手術や人工妊娠中絶の規

定を削除しました。 

神奈川県内ではこの法により、420件の不妊手

術が行われました。 

手術数が少ないと国から督促され、県は1956

年に「優生手術費補助規則」まで作り奨励しまし

た。これらの実態は、調査中という事ですが、資

料の保全が確たるものではありません。 

＜その実態、突然手錠で連行＞ 
被害者の言葉には、恐怖とその後の人生を変え

られてしまった無念さが

にじみます。「いきなり

警官が来て手錠で連行さ

れた」「悪さをするから

と施設に入れられ、何の

説明もなく手術」などの

証言もあります。その後

の人生についても「妻に

は最後まで言えなかっ

た」という重い証言があります。 

今年1月、宮城県の女性が、国に対する損害賠

償請求訴訟を行い、5月17日には、札幌・宮城・

東京で提訴がなされました。 

＜自治体の取り組み＞ 
これらの実態に対し、鳥取県議会・宮城県議会

からは、被害者に対する補償及び救済等を求める

意見書が出されています。 

他自治体においても、議会質問でとりあげる、

相談窓口を設けるなどの取り組みが進んでいま

す。 

神奈川県でも早急な取り組みが必要です。国へ

の意見書など、国会と同様に超党派の取り組みに

したいと思っています。 

戦前の話ではなく、現憲法の下で、議員立法に

よりこの法律がつくられたことに、愕然としま

す。 

 優生保護法は徹底した人権無視の産物です。二度

と産み出さない決意とともに、侵害の芽に敏感でな

ければ、と痛感します。   

君嶋ちか子がゆく⑫ 
   ・・・神奈川県議会報告 

 6月3日から9日まで神

奈 川 医 労 連 主 催 の

「キューバの医療・看護

と 歴 史・自 然 に 触 れ る

旅」に 参 加 し ま し た。

キ ュ ー バ は、「バ レ ー

ボールと野球が強く、サ

トウキビの国だ」くらい

の知識しか持ち合わせて

いなかった私ですが、に

わか勉強で、革命により

医療が無料化され、国際

的にも高度な医療サービ

スが提供されている。医

師の数も世界でもトップクラス。乳児死亡率は先

進国並み、平均寿命も欧米諸国並みとの情報を得

ました。目立った産業もないような国で、なぜそ

んなことができるのか見てみたいと思いました。 

17時40分羽田発のACで出発。トロント経由

で、乗り継ぎ待ち合わせ時間を含めて１８時間半

かかってハバナに到着しました。ホテルにチェッ

クインしたのは4日の午前1時。その日、14時か

ら『アメイヘイラス兄弟病院』を見学しました。 

社会主義国のキューバの病院はすべてが国立病

院で、病院のレベルは3段階に分かれていて、

『アメイヘイラス兄弟病院』は、そのトップレベ

ルの病院でした。ベッド数は744床で、最新のＭ

ＲＩやアンギオグラフィーを導入し、腎臓や胃、

骨髄、角膜、膵臓の臓器移植を行なっているとい

うのです。神奈川県内の病院で言えば横須賀共済

病院並みの大規模病院ですが、移植ができる病院

というのは看護師の仕事もさぞたいへんなのだろ

うと思い、そんな病院の、主に看護師の労働条件

について説明を受けました。 

日本の病院の看護師は労働条件が厳しく、家庭

をもって定年まで勤められる看護師は限られてい

ます。仕事を取るか、家庭を取るかの（３Pへ）

キューバの病院を見学して 

     中嶋ひとみ（会員） 

サンタクララの町の共産
党本部前にあるゲバラの
銅像の前で 



  映画はこんな

場面で始まる。熊

谷 守 一 の 絵「伸

餅」を見詰めてい

る昭和天皇が「何

歳の子どもが描い

たのですか？」と

問いかける。 

 単純な線と色で描かれた守一の絵は私も好き

で、池袋にある美術館(自宅跡地)に行ったことが

ある。守一（以下モリ）は妻と緑豊かなこの家に

住み、30年間正門から外へ出たことがない。映画

は昭和49年夏のある一日の出来ごとを丁寧に見せ

てくれる。 

 朝食が終わると洗濯物を干している妻に「行っ

てきます」と声をかけてモリは出かける。妻は

「お気をつけて」と送り出すが、モリの行先は自

宅の庭。木々、花、風、光そして生き物。地面に

寝そべり又は腰かけに座って観察する。石ころひ

とつにも興味がある。午後になると庭で昼寝をす

るのが日課。 

 モリの家はお客が絶えない。その相手をするの

が妻の秀子さんと姪の美恵さん。我が家のように

振る舞う画商、信州から旅館の看板に揮毫を頼み

に来た人、隣に建設中のマンションのオーナーと

工事担当者が「建設反対」の看板の抗議に押し掛

けたり、写真家とその助手がモリの撮影にやって

くる。 

美恵さんの悩みの種は、モリの手書きの表札が

しょっちゅう盗まれること。文字にも味わいが

あったのだろう。驚いたのは、文化勲章を授ける

という電話がかかってきた時、周囲の人たちが緊

張する中、「いらないそうです」と秀子さんが

あっさり断る場面。無欲で名声に拘らないモリの

生き方がよく表れている。 

 現在の東京藝術大学を首席で卒業したモリだ

が、絵では食べてゆけず色々苦労をした。5人の

子どものうち3人を亡くした。晩年彼は「生きて

いることが好きだから他のいきものもみんな好

き」と言っている。命へのいとおしさがモリの絵

には溢れている。映画の中で私が一番好きな場面

はモリと秀子さんが碁を打つシーン。秀子さんは

雑誌を読みながら片手間に相手をしている。碁は

秀子さんが常に優勢。余りお喋りはしないが、ふ

たりの様子から夫婦のいい関係がにじみ出てい

る。アンコール上映が続いている「人生フルー

ツ」と同様この映画も繰り返し上映されることだ

ろう。  
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映画が好き 

 「モリのいる場所」          

      池田 資子（会員）  

どちらかしか選べなかった看護師がいまだにどれ

だけいるでしょう？看護師の勤務年数について質

問すると、概ね40年から45年の勤務だそうで、

ずらり並んだ婦長たちは、皆さん子どもが２人く

らいいる看護師だという事でした。サービス残業

はどのくらいあるのかと聞くと、「残業はない。

あっても15分程度だ」ということでした。患者

対看護師の数は重症度により違いはあるが、患者

１人に対して平均1.4人から2人の看護師がいるそ

うです。妊産婦は、ほぼ２年間有給で休む制度が

あり、その上子どもが10歳になるまでは母親も

休みが保証されているとのことでした。看護の人

手があるうえに、子どもを養育しながら仕事を続

ける環境が準備されていると思いました。単に、

名目上の制度があるというのではなく、実際に子

育ての制度を利用しながら仕事も家庭も子育ても

行われているという現実に感心しました。 

一般の公務員の給料は安く、ワンピース１枚買

うと、その月の食費にも困るという、ツアーガイ

ドの説明を受けました。ちょっと垣間見ただけで

も、交通手段が発達していないことや、水道の不

備、生活必需品の不足など、決して豊かな暮らし

ぶりではない様子が見てとれました。 

日本の本州の半分程度の面積しかない国キュー

バ。つい60年前までは国民の３分の２が読み書

き が で き

ず、貧しい

人が医者に

もかかれな

か っ た 国

だったとい

うのに、革

命後は医療

と福祉、教

育を無料にして医療専門家を増やし、外国にも大

勢の医師を派遣している。優秀な人材を育てるこ

とに力を入れ、今は主要な産業が、砂糖産業や観

光業ではなく、メディカルサービスだとのことで

した。識字率100％を誇る国になっていることも

驚きでした。 

アメリカによる経済封鎖や核戦争の危機にさら

され、何度もCIA工作によって国家の転覆をはか

られそうになっても、社会主義を標榜して生き

残っている社会主義の国、キューバでした。 

その国が、人々の幸せを願って、何を大切にし

て国を動かしているのか、どんな国を作ろうとし

ているのかによって、それぞれの国の国民の生活

にずいぶんと違いがあるものだなーと、しみじみ

と感じる旅でした。 

地方へ行くと、 
馬車が重要な交通手段 
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 ２年前の総会で、放送大学で学

び研究していた大谷さんから、卒

業論文「奄美群島の女子挺身隊」

というテーマで、私たちは貴重な

お話しをうかがうことができまし

た。それは「戦時下」の奄美群島

の女性たちが「女子挺身隊」として、長崎・大

阪、山口、熊本などへ動員された当事者への聞き

取り調査を中心にしてまとめられた研究論文で、

大谷さんは今後もこのテーマを追求していきたい

というお話しでした。初めて聞く話に一同興味を

そそられました。 

 それからあっという間に2年が経ち、今、どう

過ごしているか「ちょっと現況を書いていただき

たい」とお願いしたのですが、結婚・独立した4

人の子ども達は5人の子育て真っ最中で、全員が

共働きなので緊急のサポート（医者に連れていく

などなど）の依頼があり、ゆとりがない状況との

ことで私がお話を伺うことになりました。 

 大谷さんとは同じ横浜市で働き、労働組合婦人

部活動を一緒にしたこともあり、結婚されてから

4人のお子さんを出産・子育てしてきたので、

「えらいなあ」と尊敬していました。 

 大谷さんは「女性は何としても

働き続けてほしい」と思っている

ので、サポートが必要という声が

かかれば駆けつけているとのこ

と。それに最近知り合いとなった

一人暮らしの高齢女性の手助け

（デイケアや通院の日時確認、生活相談など）、

地域で小学生登校時の見守りも週2回うけもって

います。 

 「ご多忙な中、例の研究は最近どうなのです

か？」と尋ねたところ、テーマを温めつつ、県立

奄美博物館の新しい資料を読み調査するために、

また放送大学の講座を受講し始めた、ということ

です。 

 働きながら4人の子育てを

した、綱渡りのような日々を

思うと、子育てと仕事をがん

ばっている子どもたちをサ

ポートしていきたい、と思う

日々だとのことでした。 

   

   （聞き手：本間重子）               

お元気ですか 

大谷葛代会員の巻 

 4月8日、Ｊ

Ｒ武蔵五日市

駅 に 集 合、4

人の会員が参

加しました。 

 五日市憲法

とは：明治の

初め自由民権

運 動 が 高 ま

り、全 国 各 地

で私擬憲法草

案づくりが進められていました。当時の五日市村

にも学習結社・五日市学芸講談会が結成され、豪

商・豪農・その子弟（深澤権八、内山安兵衛ら）

と当時勧能学校（小学校）教員千葉卓三郎などが

中心になって運営、その討論に基づき、千葉が起

草したのが五日市憲法草案です。 

千葉らは豪農で世襲名主家の深澤名生が大量に

収集した西欧の翻訳書などに学び、当時の最新の

知識を学んでいました。そのため当時の私擬憲法

中、屈指のものと言われ、また現日本国憲法の源

流と言われている様な草案を起草することができ

たのです。 

最初に武蔵五日市駅から歩いて約15分、五日市

郷土館へ、五日市憲法に関わる展示のほか、養

蚕・黒八丈（絹織物）や筏流し（材木業）、炭焼

きなど、江戸から明治にかけて五日市に豪農・豪

商を生みだした産業などが展示され、敷地内には

養蚕農家が移築されています。郷土館では、今秋

特別展を企画中とのこと、再訪問したいと思いま

す。 

次に五日市憲法の碑へ。この碑は五日市憲法

204条のうち、これを象徴する6条を抜粋して刻

んであり、東京・五日市と起草者千葉卓三郎の墓

所のある仙台、生誕地の宮城県志波姫町の３か所

にあります。 

江戸・明治に栄えた町ということで、古い家や

蔵が残っていました。都の西、当時も山間の小さ

な町だったところを行き来しながら、千葉卓三郎 

や支援者の深澤権八など10代、20代の青年たち

が文明開化に胸を躍らせ、頼もしい資産家の援助

を受けて、自由闊達に政治・憲法を論じ、現憲法

にも引けを取らない民主的な憲法草案をまとめた

そのエネルギーを感じました。 

草案が発見された深澤家は、武蔵五日市駅か

ら、3.5kmの山の中にあり、今は門と蔵、一族の

墓所があるだけです。今回は行かれませんでした

が、機会があれば訪れたいところです。 

 

日本国憲法の源流 

「五日市憲法草案」の地を訪ねて 

       佐久間由美子（会員） 

五日市憲法の碑の前で 


